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Oui, notre quartier veut rester un lieu où il fait 

bon vivre malgré la crise et malgré une 
circulation omniprésente.  
L’année 2008 se termine sous le signe de l’amitié 

et de la convivialité au Pont-Neuf. 
Les 29 et 30 septembre, la St Saturnin a 

rassemblé une centaine de personnes sur les 2 
jours et le 20 décembre, un goûter spectacle 
enchantait nos aînés. Une grande première pour 
le comité et un grand succès. 
Nous espérons que ces moments ensoleillés 

aident les uns et les autres à affronter la 
grisaille du temps présent. 
En ce début d’année, nous nous emploierons à 

poursuivre nos activités dans le même esprit de 
partage, encouragés en cela par un intérêt 
toujours plus important de votre part pour nos 
manifestations conviviales ou culturelles. 
Que l’année 2009 soit bénéfique à tous ! 
Tous mes meilleurs vœux pour cette nouvelle 

année. 
 
Marie-Raymonde Hitier, présidente d’ « Autour du Pont 

Neuf » 
  Autour du Pont Neuf 

185 bis, faubourg du Pont Neuf 
86 000 Poitiers 
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A retenir :  
 

Dimanche 1 février : Théâtre « Le Révizor »  
Samedi 14 mars : Loto 
Début avril : Assemblée Générale  

Rappel : 
Permanence le 

mercredi après-

midi de 15 à 18 h 

au 185, bis rue 

du Faubourg du 
Pont Neuf. 



  
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

Lorsqu’on habite rue Saint Saturnin, vers la 
Vallée aux loups, que l’on aime à la fois 
l’histoire et vagabonder dans les rues du 
quartier, on tombe fatalement  sur la rue du 
Père de La Croix, située entre le boulevard de 
la Digue et le chemin de l’Hypogée. Mais qui 
était ce personnage qui a tant fait pour 
Poitiers ? 
Camille de La Croix d’Ogimont est né en 1831 

près de Tournai, en Belgique, d’une famille de 
vieille noblesse des Flandres, mais sa mère, 
Adèle de l’Epine était française. 
En 1854, il entre chez les jésuites et, devenu 

prêtre, il se retrouve au collège Saint-Joseph à 
Poitiers où il est chargé d’enseigner le solfège, 
la musique et de diriger la chorale. Il plait aux 
jeunes mais sa manière novatrice n’est pas la 
bienvenue dans les milieux conservateurs  et, 
comme il est doué pour le dessin, on le charge 
d’autres travaux. Dans l’attribution de ses 
nouvelles fonctions, il découvre l’archéologie : 
commence alors une prodigieuse carrière. Il 
donne ses premiers coups de pioche de 
« fouilleur » rue St Pierre Le Puellier, puis, 
concentrant ses efforts sur le Poitiers gallo-
romain, il met à jour, guidé par son flair 
légendaire, les thermes de la ville, situés où on 
peut voir maintenant l’église St Germain, entre 
la rue de la Bretonnerie et la rue Jean Bouchet. 
Cette découverte le rend célèbre. 
En 1878, on décide la construction d’un parc à 

fourrage pour l’armée, rue de la Pierre Levée. 
Le Père de La Croix aurait aimé diriger les 
travaux, mais on ne fait pas toujours ce que l’on 
veut avec l’armée. Dépité, notre homme se 
rabat sur les fouilles au lieu-dit « Chiron 
Martir » tout proche, et met à jour un 
monument très rare, datant des environs de 
l’an 700 : C’est la découverte de l’Hypogée des 
Dunes, en fait la sépulture d’un certain abbé 
Mellebaude. Ce monument est un site majeur 
de l’époque mérovingienne et nous sommes fiers 
de pouvoir le contempler dans notre quartier (à 

Histoire vagabonde dans le quartier… Le Père de la Croix 
 

  

deux pas du Dolmen, cher à François Rabelais). 
Situé dans un jardin, planté de grands conifères 

où l’on peut voir de nombreux sarcophages, 
l’Hypogée est facilement repérable. 
 
Il y aurait beaucoup à dire sur la vie hors du 

commun du Père de La Croix, (découvreur 
également des ruines gallo-romaines de Sanxay) 
qui fut un personnage haut en couleurs. De son 
vivant, il était loin de rallier les suffrages de la 
bourgeoisie poitevine car c’était un anti-
conformiste. Mais il s’en moquait, car lui, était 
près des humbles ; c’était avant tout un religieux 
qui fut toute sa vie à l’écoute des plus démunis. 
 
Alain Rudelle 

 

  

VIE DU COMITÉ DE QUARTIER 
 

Fête du quartier 
 

Le dimanche 7 septembre, la fête s’est déroulée 
sur le thème « Etudiants d’hier et d’aujourd’hui ». 
Le matin, un rallye centré sur Rabelais était 

organisé avec une grande participation des 
habitants. Le parcours était ludique et très 
instructif de part les questions présentées.  
Une étape exceptionnelle fut celle de l’Hypogée 

avec l’ouverture du jardin et du tombeau de 
Mellebaude. Cette étape commentée par Mme 
Simon-Hiernard a remporté tous les suffrages, car 
ce monument, unique en Europe, présente auprès des 
habitants du quartier un intérêt très important, 
mais il est malheureusement fermé depuis bien trop 
longtemps. 
Un petit souvenir imagé ou gustatif était distribué 

à tous les participants. Les fouaces (dont la recette 
a été publiée dans le journal n°19) confectionnées 
par le boulanger, M. Bonnin, étaient délicieuses, le 
faire part de naissance de Pantagruel, ainsi que les 
moutons de Panurge étaient très réussis. 
A midi, la formule « pique-nique » a été très 
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appréciée, ainsi que le spectacle de 
danses africaines présenté en 
début d’après-midi. 
Dans la soirée, M. Hiernard 

professeur d’Université, a donné, 
devant une centaine de personnes, 
une conférence dont le titre était 
« Le mystère de la Pierre, levé ». 
Titre énigmatique pour introduire la 
fascination qu’a pu exercer ce 
monument dans les siècles passés, 
sur des étudiants, voire des pro-
fesseurs. A partir de reproduc-
tions anciennes représentant la 
«  Pierre Levée » couverte de noms 
gravés, il a pu émettre l’hypothèse 
que des étudiants et enseignants de 
différentes nationalités, en parti-
culier hollandaise, ont pu fréquen-
ter ce lieu lors de séjour d’études à 
l’Université de Poitiers.  

 
Yvette Mazeran et Claudine Geron 

Fête de Saint 
Saturnin 
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Journée des plantes 
 
Samedi 11 octobre 2008, pour la quatrième fois, cette journée a été 

consacrée aux échanges de plantes, de fleurs, voire d’arbustes, 
journée toujours agréable et appréciée par les nombreux visiteurs qui 
nous font le plaisir de prendre part à nos activités. 

Monsieur Boucq « spécialiste amateur des oiseaux », nous a fait 
partager cette passion, son savoir-faire, fruit de ses observations. A 
l’aide de différents documents, il a su communiquer, à un public 
attentif et plein d’intérêt, ses expériences sur les espèces qui 
enchantent nos jardins. Comment reconnaître les oiseaux, leurs 
habitudes, comment les nourrir, les protéger, éventuellement les 
soigner. Monsieur Boucq fabrique des nichoirs pour oiseaux qu’il ne 
vend pas mais il propose des plans que chacun peut exécuter. 

Monsieur Barriquault a présenté ses productions étonnantes, 
cucurbitacées diverses et variées dont les couleurs et les formes sont 
un plaisir pour les yeux, l’une d’elles approchait les cinquante kilos.  

Madame Lefèvre présentait courges spaghetti, pâtissons, etc. qui, 
comme chaque année, ont eu beaucoup de succès. 

A midi, un apéritif a été offert aux personnes présentes, apéritif suivi 
d’un repas confectionné par les exposants, chacun apportant sa 
spécialité. 

De nombreuses plantes ont été échangées et offertes permettant à 
chacun d’améliorer et de diversifier ses massifs. 

 
Yvette Mazeran et Mauricette Roussaud 

Les 29 et 30 novembre, le 
comité de quartier, fêtait la St 
Saturnin. (ancienne église parois-
siale jusqu’à la révolution située 
au bas du Pont-neuf) Une 
quarantaine de personnes s’est 
rassemblée dans notre salle pour 
partager un repas convivial. Les 
divers plats autour du coq au vin 
provenaient de nos commerçants : 
terrines de M. Guimont  « bou-
cherie – charcuterie de St Paul », 
fromages de M. Giraud « Au 
marché du lavoir », tartes de M. 
Turmel  « Au bon Pain d’Antan » 
et de M. Grimaud  « La Pelle et la 
Toque ». Les orchidées de M. 
Fortin ont apporté une note 
d’élégance à la décoration fort 
appréciée. 
La soirée était égayée par des 

chansons françaises. 
Le dimanche après-midi, 

Jacques Chauvin notre cordon-
nier ethnologue bien connu, 
retraçait en images l’historique 
du Confort Moderne avec le 
concours d’anciens du quar-
tier, dont certains avaient tra-
vaillé à la fonderie Lucet-Rochet. 

Un vin chaud agrémenté de 
maccaronés fournis par « L’épi 
des Délices »  boulangerie Miguet, 
rue Cornet, clôturait la journée 
animée par le groupe « Corps Peau 
R’Ailes ». 

 
Marie-Raymonde Hitier 
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Bulletin dʼadhésion à lʼassociation « Autour du Pont Neuf » 
 
A adresser à :   Comité de quartier « Autour du Pont Neuf » 

185 bis, rue du Faubourg du Pont Neuf » 86 000 Poitiers 
 
 
Je joins ma cotisation 2009 : 

- 11 € ou 15 € (soutien) par chèque à lʼordre de : « Autour du Pont Neuf » 
 
NOM : _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ Prénom : _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ 
 
Adresse : _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _     Téléphone : _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ 

✁ 
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La Commission « circulation » a lancé, à la 
demande du CA, une enquête sur la circulation et 
sur la façon dont les habitants du quartier la 
vivent. 

 
Cette enquête est en cours d’analyse, mais déjà 

un certain nombre de remarques se dessinent 
assez nettement : 
- nous avons eu un assez grand nombre de 

retours - plus de cent soixante sur les quelques 
3  000 questionnaires distribués. 
- la répartition entre personnes actives et 

retraités est satisfaisante, ainsi que la 
répartition entre professions. 
- il y a pourtant un gros trou noir : très peu de 

jeunes ont répondu, mais ce n’est pas trop 
surprenant car les lycéens et les étudiants 
peuvent se sentir « de passage » dans le 
quartier. 

 
Une analyse plus fine permet d’entrevoir 

d’autres lignes de réflexion : 
- les gens du quartier marchent puisque 51 (sur 

160) déclarent se déplacer d’abord à pied. 
- mais ils sont 88 à dire que la voiture est 

encore leur principal moyen de transport. 
- quant aux bus, 17 seulement répondent que 

c’est leur premier moyen de locomotion, ce qui 
est peut-être un peu décevant lorsque l’on sait 
que notre quartier est desservi - façon fré-
quente - par les lignes 1 et 3, sans oublier la 4. 
 
Si nous allons un peu plus en avant, on 

constate, - sans réelle surprise - que c’est la rue 
du Faubourg du Pont-Neuf qui inquiète les gens 
du quartier, par la densité de la circulation, mais 
aussi par sa dangerosité au niveau de l’école de la 
rue Pasteur, mais aussi sur les passages réservés 
aux Piétons. Mais la route de Nouaillé est 
également fréquemment citée comme un point 
noir, à cause d’un stationnement dense qui 
paralyse parfois la circulation. 
 
Lorsque le dépouillement sera terminée, nous 

vous en donnerons une analyse moins 
fragmentaire, et nous pourrons vous indiquer 
quelles propositions il nous permettra de faire… 
en sachant bien sûr que des améliorations sont 
certainement possibles - mais que les miracles ne 
sont pas du domaine des hommes. 
 
Jean Géron 
 

Enquête sur la circulation 
 


